

PHILATELIE

Le 67^e Congrès de la Fédération des Sociétés Philatéliques Françaises s'est tenu à Martigues du 20 au 23 Mai 1994. Ce fut une véritable fête de la philatélie. En effet, ce Congrès fut l'occasion de présenter aux visiteurs français et étrangers, dans la Halle de Martigues, ensemble de 6000 m² construit en bordure du canal et abondamment éclairé par la lumière provençale, près de 170 collections réparties dans les 1100 cadres que comprenait l'exposition.

De larges allées facilitaient la circulation parmi les collections présentées et permettaient également aux collectionneurs de réaliser auprès de nombreux négociants en renom d'intéressantes acquisitions.

Par ordre alphabétique, les collections se répartissaient comme suit : - Aérophilatélie - Astrophilatélie - Entiers postaux - Philatélie fiscale - Histoire postale - Jeunesse - Maximaphilie - Philatélie thématique - Philatélie traditionnelle.

Dans cet ensemble les collections ci-après intéressaient l'Algérie :

- Histoire postale :

Marques postales et oblitérations d'Algérie des origines à 1876.

Marques postales et oblitérations d'Algérie de ses origines à 1924.

- Philatélie traditionnelle :

Etude des surcharges EA dans le département de TIZI OUZOU.

Pour ma part je présentais en Histoire postale sur 6 cadres, 72 pages de plis et d'enveloppes intitulés : Marques postales et oblitérations d'Algérie des origines à 1876.

La collection avait déjà été en exposition nationale et avait reçu plusieurs récompenses. Pour Martigues elle avait été complétée par des pièces de grande rareté et était présentée de façon beaucoup plus attractive. D'ailleurs je me permets ici de remercier mon épouse qui m'a apporté toute son aide et qui fut ma fidèle collaboratrice pour cette présentation.

J'ai ainsi obtenu à Martigues pour cette collection sur l'Algérie une médaille d'or mettant ainsi à l'honneur, dans leur vie de tous les jours et dans leurs relations épistolaires avec la Métropole et l'étranger, ces innombrables pionniers qui avaient la volonté de faire de cette terre, avec leurs enfants et petits enfants, une des plus belles provinces françaises. Mon exposé ne serait toutefois pas complet si précisément je ne tentais pas en quelques lignes de vous conter cette histoire postale de l'Algérie que l'ensemble des pièces exposées à Martigues, s'est efforcé de retracer.

Avant l'expédition de 1830, il y avait peu d'échange de courrier entre l'Algérie et la France. Les lettres ne comportaient aucune marque postale, elles étaient pour la plupart remises aux capitaines des bateaux de commerce se rendant d'Alger à Marseille.

 Messieurs
 Messieurs FROMAGEAT
 Barthely FROMAGEAT
 à Troyes en
 Champagne

Lettre du 7 Avril 1786 en provenance d'ORAN adressée à Messieurs FROMAGEAT négociants à TROYES. Elle porte en rouge la marque ORAN; marque espagnole qui constitue avec la marque ORAN en noir les plus anciennes marques postales algériennes.

De plus elle fait partie des premières correspondances commerciales suivies entre l'ALGERIE et la FRANCE, les correspondances précédentes concernant essentiellement le rachat de Français capturés sur les côtes méditerranéennes et emmenés en esclavage à ALGER.

Le débarquement du corps expéditionnaire français eut lieu le 14 Juin 1830 à Sidi Ferruch. Dès le 19 Juin, le service de la Poste aux Armées était en place et utilisa à partir de cette date la griffe: Armée Expéditionnaire d'Afrique.

A
 ARMEE EXPEDITIONNAIRE D'AFRIQUE
 Madame
 Madame Perrot
 at Pilleux Algiers
 par le Capitaine
 Comte de...

19

Lettre du 7 Juillet 1830 en port dû avec griffe "ARMEE EXPEDITIONNAIRE D'AFRIQUE" et la lettre A seule lettre utilisée par la Poste aux Armées du 14 Juin au 20 Juillet 1830.

Tarif du 1er Janvier 1828 pour la lettre simple de 7 g soit 10 décimes dont 9 décimes pour la distance en ligne droite du port d'arrivée en FRANCE jusqu'au lieu de destination et 1 décime de taxe de voie de mer. Apposition du cachet ovale noir 1 décime correspondant au supplément perçu pour les lettres distribuées ou levées par un service rural.

Toutefois avant 1860 et bien que les Postes algériennes restent en grande partie sous la dépendance de l'autorité militaire, la division en bureaux de recette et en bureaux de distribution se met peu à peu en place. La nomenclature de 1852 instaurant l'oblitération "petits chiffres dans losange de points" comporte une première liste de numéros affectés aux bureaux d'Algérie.



Lettre du 1er Novembre 1871 pour TLEMCCEN en provenance de PONT DE L'ISSER bureau de distribution-entrepôt créé en 1860, deviendra bureau de distribution en Novembre 1877. Oblitération du timbre de 15c bistre CERES gros chiffres IIIe REPUBLIQUE au moyen de la griffe horizontale sur une ligne : PONT DE L'ISSER et à défaut de cachet à date empreinte en négatif du cachet en creux employé sur la cire pour clore les dépêches.

Tarif du 1er Septembre 1871 pour la lettre simple de 10g affranchie née et distribuable dans la circonscription du même bureau.

Cependant la grande réorganisation des Postes en Algérie a lieu en 1860. Le comte CHASSELOUP-LAUBAT, Ministre de l'Algérie et des Colonies, par décret en date du 7 Février 1860 prononce la séparation du service des Postes en Algérie du service de la trésorerie. Un second décret du 10 Mars 1860 énumère les attributions de l'Administration Générale des Postes en Algérie. Enfin deux arrêtés ministériels du 3 Avril 1860 donnent la liste et le classement des bureaux de postes d'Algérie. À noter que ces arrêtés instituent en Algérie une catégorie d'établissements qui n'existe pas en France. Il s'agit des bureaux distribution-entrepôts dans lesquels les destinataires doivent aller retirer leurs lettres. Se substituant à la nomenclature de 1852, la nomenclature de 1863 qui affecte aux bureaux de nouveaux numéros et remplace l'oblitération "petits chiffres dans losange de points" par l'oblitération "gros chiffres dans losange de points" comprend avec leur numéro, une liste des bureaux algériens. Cette liste fera l'objet de compléments au fur et à mesure de la création de nouveaux bureaux.

Bien que les textes réglementaires ainsi que les nomenclatures évoquées ci-dessus se soient efforcés d'établir des listes imposantes des

bureaux de poste d'Algérie, de nombreuses différences et de nombreuses anomalies sont apparues au fur et à mesure de la colonisation et de l'assimilation, entre les textes et la réalité. Il a été nécessaire en effet de faire face à chaque instant aux difficultés qui se présentaient aux services post-



Lettre du 5 Septembre 1871 en provenance de BLIDAH

Cachet à date type 17 et oblitération GC sur trois timbres d'émissions différentes : 1c bronze NAPOLEON III - 20c bleu CERES siège de PARIS - 4c gris CERES émission de Bordeaux

Tarif du 1er Septembre 1871 de bureau à bureau pour la lettre de 10g affranchie.

taux algériens. C'est cela qui, ajouté à la diversité des marques postales et oblitérations d'Algérie, donne lieu à un constant travail de recherche et rend cette collection chargée d'histoire, aussi attrayante.

J. SAUVAGE